

## Los restos de un asesinado en la fuga de Ezkaba, ya en Mendavia

Los familiares de Francisco Lecea Sancho los recibieron ayer y los depositaron en el cementerio de su pueblo

JUAN SUBERVIOLA Mendavia

Los restos de Francisco Lecea Sancho, asesinado en la Fuga de Ezkaba de 1938 y los primeros en ser identificados en la fosa de Olave -la primera que se exhumó, en febrero de 2016 y en la que se encontraron enterrados dieciséis cuerpos- fueron entregados ayer a sus familiares en Mendavia, la localidad en la que nació en 1897. El acto, muy emotivo y con el auditorio municipal como escenario, había sido organizado por su propia familia, el ayuntamiento, la Asociación Memoria Histórica de Mendavia y el Instituto Navarro de la Memoria. Desde allí, los asistentes se trasladaron al cementerio, donde los res-

Encontrado con otros 15 compañeros en la fosa de Olave, fue identificado gracias al Banco de ADN del Gobierno de Navarra

tos quedaron depositados en el panteón de la Memoria para los represaliados mendavieses en el que consta hay 92 cuerpos. Además de los familiares, fueron muchos los vecinos que quisieron secundar el acto y depositar flores en torno al pequeño baúl que contenían los restos junto a una fotografía con sus hermanos.

Hijo de Clemente y Feliciano, Francisco Lecea trabajó como ferroviario en Logroño, se casó con Fermina Cenzano y tuvo dos hijos. Perteneció a las primeras bandas de música de la localidad d, en las que tocaba el tambor. En 1937, durante su trabajo de ferroviario, fue detenido y, tras 16 meses de cárcel, formó parte de la conocida fuga de Ezkaba en la



Momento de la entrega de los restos del mendaviés Francisco Lecea a sus familiares.

SUBERVIOLA

que participaron 795 reclusos. El Banco de ADN del Gobierno de Navarra hizo posible su identificación.

### Agradecimiento familiar

El acto estuvo presidido por la consejera de Relaciones Ciudadanas del Gobierno de Navarra, Ana Olo. Además de sus allegados, acudieron Martín Zabala, director general de Paz y Convivencia y la alcaldesa de Mendavia, M<sup>ª</sup> José Verano. Entre los presentes, se encontraban también José Miguel Gastón, César Layana y Manolo Ibá-

ñez, del Instituto Navarro de la Memoria y Félix Valerio Elvira, presidente de la Asociación Memoria Histórica de Mendavia, que abrió el turno de intervenciones. "Es un logro muy grande que, después de 83 años, se haya recuperado e identificado a un represaliado y vecino del pueblo. Bienvenido al lugar de donde nunca debiste salir", dijo.

Los sobrinos de Francisco -Andrés, Teresa y Rosa M<sup>ª</sup>- agradecieron el esfuerzo de todos por conseguir rescatar los restos de su tío. "Este acto de reconocimiento emociona y alivia a

la familia. Al final, se han recuperado los restos que se reúnen con los de sus hermanos y al fin descansarán en su localidad, en un lugar digno, donde se le puede curar el duelo, dejarle flores o decirle adiós", decía Rosa M<sup>ª</sup> Lecea.

La alcaldesa de la localidad, M<sup>ª</sup> José Verano apeló a seguir trabajando para que se pueda hacer justicia con el máximo número de personas. Cerró el acto Ana Olo, con el deseo de que "se cierre un círculo que nunca tuvo que empezar en una zona muy castigada, con mucho sufrimiento y penalidades para los familiares".